

# carnet



## PORTRAIT

par Julie Le Bolzer

# Matthieu de Lesseux, l'appel de la forêt

Matthieu de Lesseux ne peut que s'en réjouir. Un rapport, diligenté par le gouvernement et publié cette semaine, étaye la nouvelle politique de lutte contre les incendies de forêt, exacerbés par le réchauffement climatique. Pour sa part, l'ancien président en France de Havas Creative, redevenu entrepreneur avec La Belle Forêt, entend « *sauver les espaces forestiers en les dotant de nouvelles ressources financières* ». Le tout, via la commercialisation de crédits carbone.

Cette activité, qui permet aux entreprises de compenser leurs émissions, connaît une croissance arborescente : en 2022, les start-up du secteur ont levé 500 millions de dollars, trois fois plus qu'en 2021. Mais les crédits fantômes et les projets aux impacts surestimés ont terni le tableau. « *Le marché est bousculé et nécessite davantage de transparence* », convient Matthieu de Lesseux, 55 ans, barbe et chevelure aux reflets argentés, qui assure se différencier.

Là où la plupart des concurrents proposent la compensation par la plantation d'arbres, « à plus de 95 % dans l'hémisphère sud », La Belle Forêt prône la conservation de l'existant, en France. Et, à terme, en Europe. « *Nous sommes en mesure de proposer des forêts proches des implantations locales des entreprises*, souligne celui qui revendique 40.000 hectares en cours d'audit. *Selon notre méthodologie, elle-même vérifiée par Ecocert et certifiée par Bureau Veritas.* »

« *Une forêt dont la gestion intègre la biodiversité voit ses crédits carbone mieux valorisés* », résume celui qui a remporté l'appel d'offres du domaine de Chambord. Soit 18.000 tonnes de CO<sub>2</sub> évitées, revendues à EDF. Parmi ses clients figurent également Peugeot Invest, et même les Nations unies, acquéreuses de crédits carbone de la forêt de Rambouillet. Sachant que La Belle Forêt cible aussi bien les groupes que les entreprises de taille intermédiaire. Autant d'acteurs économiques qu'il a longtemps côtoyés...

Cadet de deux enfants, ce fils d'une assistante parlementaire et d'un journaliste de « Paris Match », tous



deux décédés alors qu'il était adolescent, a dû « *travailler tôt* ». Il n'avait que 19 ans lorsqu'il a cofondé sa première entreprise, dans l'édition de logiciels. Il développe ensuite le pôle multimédia de la société de production Gedeon, avant de créer son agence digitale, Duke, qui rentrera plus tard dans le giron de Publicis. Suivront DDB et Havas Créative, deux géants dont il a été le président en France. Couplée à la fibre entrepreneuriale, sa passion pour les forêts, qu'il arpenteait enfant, « *en famille, comme dans les films de Claude Sautet* », le conduit à semer La Belle Forêt, qui a levé 1,8 million d'euros en « love money ». En 2023, l'entreprise a dépassé le million d'euros de chiffre d'affaires, et elle compte 15 salariés répartis entre le siège parisien et un bureau à Nancy.

### Copropriétaire de 700 hectares

« *Matthieu comprend les besoins du marché, et il y répond avec une offre qu'il sait développer, packager et vendre* », juge son ami d'enfance Axel Reinaud, cofondateur de NetZero. L'intéressé, lui, dit ne pas savoir « *travailler seul* ». Et bien que membre du Comité des Forêts, en tant que copropriétaire de 700 hectares de forêt dans les Vosges, ce père de deux enfants assume « *un manque de compétences* ». Celui-ci est, dit-il, pallié par les membres du comité scientifique de La Belle Forêt et son associé, l'expert forestier Philippe Gourmain.

Même lorsqu'il ne foule pas les sentiers boisés, les arbres ne sont jamais loin, comme en attestent ses lectures : « *Walden ou la Vie dans les bois* » d'Henry David Thoreau, ou encore « *Vies de forêt* » de son épouse, l'autrice Karine Miermont. Pour l'heure, alors qu'est attendue, en 2024, la norme ISO 14.068, qui doit clarifier le sujet de la neutralité carbone, et tandis que la forêt représente 31 % du territoire français, il se prépare à voir son activité « *grandir très vite* ». ■

## ENTREPRISES

SCANIA

### Benoît Tanguy

sera président-directeur général de Scania France à compter du 1<sup>er</sup> avril.

Benoît Tanguy, 56 ans, est l'actuel managing director de Scania BSU, une fonction qu'il assume depuis 2018. C'est en 2000 qu'il a débuté son parcours chez Scania France en tant que chef de région. Dès 2003, il avait été promu directeur commercial avant de prendre les rênes de Scania Colombie à compter de 2014.

IN EXTENSO

### David Vanalderwerelt

est le nouveau président du conseil de surveillance.

David Vanalderwerelt, 55 ans, est expert-comptable et commissaire aux comptes. Il a rejoint In Extenso en 1995. Dix ans plus tard, est devenu associé, prenant en charge le développement de la région lennoise. Entre 2016 et 2023, il a présidé In Extenso Nord de France.

DAHER

### Julie de Cevins

### Alain-Jory Barthe

Julie de Cevins devient directrice du développement durable du groupe. Alain-Jory Barthe pilotera la division industrie.

Julie de Cevins, 58 ans, a suivi un double cursus d'ingénieure EPF/ISAE-Supaéro et business eMBA du CPA de Toulouse. Elle a travaillé pour Thales, Altran Technologies et Airbus. Elle a occupé des fonctions sales & program chez

Honeywell Aerospace avant d'être vice-présidente aerospace chez Assystem Technologies. Entrée chez Daher en 2018, elle avait été promue senior-vice présidente programs dès 2021. Parallèlement, elle a eu la charge de la division nucléaire et projets du groupe Daher entre 2022 et juin dernier.

Alain-Jory Barthe, 53 ans, titulaire du MBA de HEC, est ingénieur diplômé de l'UTC Compiègne et de l'École nationale supérieure des Arts et Métiers. Il a d'abord officié chez Labinal et chez Safran. A partir de 2008, il a œuvré chez Manoir comme directeur des opérations, puis comme directeur général de la division aerospace et enfin comme président de Manoir Aerospace. Suite à la fusion avec LISI Aerospace, il a présidé la division forging & casting jusqu'en 2018, date à laquelle il a pris la tête de Thales Electrical Systems.

## ASSOCIATION

AGIPHARM

### Christophe Durand

devient président d'Agipharm, association des laboratoires pharmaceutiques d'origine américaine implantés en France.

Christophe Durand, 52 ans, pharmacien de profession, est président de Bristol Myers Squibb France. Il a travaillé pour Pfizer et Novartis. Devenu directeur général France, Belgique, Pays-Bas et Luxembourg d'Alexion Pharmaceuticals entre 2016 et 2018, il a ensuite œuvré chez Celgene France puis Bristol Myers Squibb France.



## Ils sont nés un 19 janvier

- **Julian Barnes**, écrivain, 78 ans.
- **Jérémie Blin**, ambassadeur de France au Burundi, 52 ans.
- **Pete Buttigieg**, homme politique américain, secrétaire d'Etat aux Transports, 42 ans.
- **Damien Chazelle**, réalisateur, 39 ans.
- **Stefan Edberg**, tennisman, 58 ans.
- **François Goldblatt**, ambassadeur de France en Zambie, 64 ans.
- **Tippi Hedren**, actrice, 94 ans.
- **Omblin Le Lasseur**, cofondatrice de KissKissBankBank, 48 ans.
- **Jean-François Mallet**, chef cuisinier, photographe, auteur des livres Simplissime, 57 ans.
- **Valérie Millet**, éditrice, fondatrice des Editions du Sonneur, 54 ans.
- **Jean-Laurent Nabet**, directeur général de Lov Group, 60 ans.
- **Richard Orłinski**, sculpteur, 58 ans.
- **Angelin Preljocaj**, danseur, chorégraphe, 67 ans.
- **Lionel Ray**, poète, 89 ans.
- **Julien Verley**, CEO de France Channels, 56 ans.



Envoyez vos nominations à [carnetlesechos@nomination.fr](mailto:carnetlesechos@nomination.fr)